

**L'Ancienne Lorette jusqu'à Ste. Anne de la Pérade**, comprend le long du fleuve St. Laurent, les municipalités scolaires du Cap-Rouge, de St. Augustin, de la Pointe-aux-Trembles, des Ecureuils, de Cap Santé, de Deschambault et des Grandines, et, dans les profondeurs, celles de St. Casimir, de St. Basile, de St. Raymond et de Ste. Catherine.

**Cap-Rouge.**—Il n'y a qu'une école fréquentée par 56 élèves. L'instituteur est assez habile; les élèves apprennent assez bien. Ils sont la plupart très jeunes. On leur enseigne les deux langues. La maison d'école est grande et bien construite; la municipalité n'a pas encore achevé d'en payer le coût.

**St. Augustin.**—Cette municipalité possède 4 écoles qui réunissent 230 élèves. Dans l'école No. 4 tenue par M. Drolet, les enfants font des progrès satisfaisants, ainsi que dans celle de Mlle. Valière. Cette institutrice est bien habile et enseigne la langue anglaise et la musique instrumentale à quelques élèves. L'école No. 3 donnerait des résultats assez satisfaisants si les parents y envoyaient leurs enfants plus régulièrement. Quant à l'école de l'arrondissement No. 1, je suis fâché d'avoir à dire que sur 35 enfants inscrits, l'institutrice n'en compte guère plus que 10 comme assistée moyennement, et qu'il y a beaucoup de jours où son journal n'en marque que 4 ou 5. Cet état de choses peut être attribué à la pauvreté des enfants qui demeurent près du lac St. Augustin et sont à une assez grande distance de l'école.

**La Pointe-aux-Trembles.**—Cette municipalité a aussi 4 écoles. Celles des arrondissements No. 2 et 3 fonctionnent très bien. Quant aux deux autres les progrès des enfants sont assez médiocres. Le nombre des élèves dans cette municipalité est de 222. M. Valière, qui tient l'école No. 3, enseigne en sus du français, l'anglais à 17 élèves qui apprennent la grammaire de Lévizac avec la traduction anglaise. Celle No. 2 tenue par M. Fecteau compte 55 garçons qui apprennent la grammaire française, les uns dans Lhomond, les autres dans Chapsal. L'anglais y est aussi enseigné à 17 élèves. Cette langue est aussi enseignée par M. Blumhart dans l'école de l'arrondissement No. 1 à 18 élèves.

**Ecureuils.**—Dans cette petite municipalité il n'y a qu'une seule école où 98 enfants, instruits par M. Bédard, ont fait des progrès remarquables depuis ma dernière visite. L'instituteur enseigne l'anglais à quelques uns de ses élèves.

**Cap Santé.**—Les écoles de cette municipalité comprennent plus de 300 enfants. Il y a deux écoles dissidentes à l'endroit appelé Haleborough, et une à Potneuf. Cette dernière a été fermée dernièrement; elle contenait une trentaine d'élèves. Il y a près de l'église, deux bonnes écoles indépendantes; l'une composée de 25 garçons, et l'autre de 20 filles.

Des six autres écoles, celle de l'arrondissement No. 1, tenue par M. Gaudry, mérite d'être signalée pour les progrès des élèves dans les deux langues, l'arithmétique, la tenue des livres, etc. Les commissaires ont nommé un secrétaire-trésorier qui fait honneur à la municipalité par la manière dont il tient ses livres.

**Deschambault.**—Cette municipalité comprend 8 écoles; 5 dans l'ancienne paroisse de Deschambault et 3 dans Saint-Alban, nouvelle paroisse qui n'est érigée que canoniquement. Ces écoles ont environ 300 élèves. Je dois une mention honorable à l'école modèle de garçons dirigée par M. Bellefleur, et à l'école de Mlle. Dargiel, à l'arrondissement No. 2. La bonne tenue des élèves et la discipline de ces écoles ne laisse rien à désirer. M. Bellefleur enseigne avec succès la tenue des livres, l'usage des globes et la composition épistolaire; il enseigne même le latin à quelques élèves. Les autres écoles, à l'exception de celle de l'arrondissement No. 1, sont aussi dirigées d'une manière satisfaisante.

**Grandines.**—Il y a 5 écoles dans cette municipalité et 218 élèves vont s'y instruire. L'école du centre est tenue par un instituteur habile, qui enseigne l'anglais à quelques-uns de ses élèves. L'école No. 5, tenue par Mlle Turcot, ferait preuve de plus de progrès si les élèves étaient plus assidus.

**St. Casimir.**—Cette municipalité n'a actuellement que deux écoles avec 157 élèves. Il a été difficile jusqu'à ces derniers temps de bien les diriger, vu le changement des institutrices engagées au rabais. Elles sont cependant aujourd'hui en voie de progrès.

**St. Basile.**—Cette municipalité a aussi deux écoles, que les commissaires entretiennent malgré la pauvreté des contribuables. L'institutrice de l'arrondissement No. 1 est très estimée et fait preuve de bonnes qualités dans l'enseignement. L'école de l'arrondissement No. 2, dont les contribuables sont Irlandais, manque des objets nécessaires à l'enseignement. Le nombre d'enfants qui fréquentent les deux écoles s'élève à 90.

**St. Raymond.**—Cette municipalité compte 6 arrondissements sous le contrôle des commissaires. La population se divise en Canadiens-Français catholiques et en Irlandais protestants. Les trois écoles qui appartiennent aux Canadiens sont assez bien tenues. Les écoles protestantes manquent de tout ce qui est nécessaire et les contribuables auraient grand besoin d'une subvention supplémentaire. Il y a en tout 345 élèves.

**Ste. Catherine.**—Cette municipalité scolaire, quoique divisée en quatre arrondissements, n'a actuellement que deux écoles en opération. L'arrondissement des Canadiens a laissé tomber son école vu l'extrême pauvreté des contribuables. La souscription des autres arrondissements est si irrégulièrement payée que les deux autres écoles sont menacées d'avoir le même sort. Il n'y aura pas de succès ni de bonne entente dans cette municipalité tant qu'on n'y abandonnera pas le système de la souscription volontaire pour celui de la cotisation légale. Cette municipalité, qui pourrait envoyer 430 enfants à 4 écoles, n'en envoie que 88 à 2 écoles.

(A continuer.)

**Bulletin des publications et des réimpressions les plus récentes.**

Paris, Octobre et Novembre 1859.

**CHAVEZ:** La part des femmes dans l'enseignement de la langue maternelle, 25 pages in-18, Truchy; 3 fr.

**ST. FRANÇOIS DE SALES:** Œuvres choisies de St. François de Sales, précédée d'une étude générale sur sa vie et ses œuvres, par L. F. Guérin, tome premier, 443 pages, in-12, Didot. L'ouvrage aura trois volumes.

**MARBER:** Voyage pittoresque en Allemagne, partie Septentrionale, grand in-8, 250 pages et 21 gravures, Monjot; 29 fr.

**RÉCAMIER:** Souvenirs et correspondances de Mme de Récamier, 2 vols. in-8, Michel Lévy; 15 fr.

**GHARDIS:** L'Empereur Napoléon III et la France, 48 pages in-8, Michel Lévy; 1 fr.

Bruxelles, Octobre et Novembre 1859.

**MULLER:** Les merveilles du monde végétal, ou voyage botanique autour du monde, par le Dr. Karl Muller, traduit par J. B. E. Huzon. L'ouvrage se publie par livraisons à 25 c., et formera deux volumes in-8, ornés de 300 gravures et comprenant 40 livraisons, librairie de Schœne.

**BRUX:** Manuel de méthodologie et de pédagogie à l'usage des élèves des écoles normales, 404 pages in-12, Veuve Parent et Fils; 3 fr.

Washington, Novembre 1859.

**RHEES:** Manual of public libraries, institutions and societies in the United States and British Provinces of North America, by Wm. J. Rhees, Chief Clerk of the Smithsonian Institution, 688 pages, grand in-8, Lippincott et Cie.

Ce travail bibliographique, qui, au moyen de nouvelles éditions, pourra devenir plus complet, sera un recueil précieux pour l'histoire de l'instruction publique. Les chiffres qui ont rapport aux bibliothèques des institutions d'éducation du Haut et du Bas-Canada, ont été empruntés aux rapports des Surintendants de l'éducation de chaque section de la province respectivement et à l'Almanach de M. Hodgins; mais nous remarquons l'absence de tous renseignements sur notre belle bibliothèque nationale du Parlement, l'auteur n'ayant probablement point vu les deux gros volumes publiés, dernièrement, par les laborieux bibliothécaires. Il y a, d'après cet ouvrage, dans les Etats-Unis, 50,890 bibliothèques publiques, contenant 12,720,686 volumes. L'Institution Smithsonian, sous le patronage de laquelle a été entrepris ce grand et important travail, possède elle-même une bibliothèque de 40,000 volumes.

Toronto, Novembre 1859.

**THE CALENDAR of University College, Toronto, for 1859-60, 96 pages in-8, Ronsell.**

On voit dans cet annuaire, que l'Université de Toronto qui vient d'être installée dans le splendide édifice récemment terminé, possède une bibliothèque de 13000 volumes, un musée d'histoire naturelle contenant 70 espèces de mammifères, 1000 oiseaux, 220 reptiles et poissons, un herbier de 6000 plantes, etc. Notre journal anglais publie actuellement une histoire de cette grande institution, qui est le troisième d'une série d'articles illustrés sur les Collèges du Canada.

Montréal, Novembre et Décembre 1859.

**DAWSON:** Archaeology studies of the cosmogony and natural history of the Hebrew scriptures, by J. W. Dawson, LL.D. FGS., Principal of